

Por Felipe Cuevas Mora  
felipe.cuevas@diarioelsur.cl

Hoy se cumplen cuatro semanas desde que el sábado 17 de enero partió el megaincendio Trinitarias, que consumió 30 mil hectáreas, destruyó más de 4 mil viviendas, dejó diez mil damnificados y una veintena de fallecidos en la Región.

Con esa dimensión de tiempo, el subsecretario del Interior Víctor Ramos abordó junto a Diario EL SUR el estado actual y las prioridades para las próximas semanas. "El Presidente nos mandó a estar presentes permanentemente, y yo lo he dicho siempre: desde en la madrugada de ese día, todo el sistema de emergencia estuvo disponible y hemos trabajado sin parar", esgrime.

En su visita a la zona este jueves, la autoridad manifestó que el foco del trabajo la próxima semana estará en el pago de la primera cuota del Bolsillo Electrónico de Autoconstrucción de 50 UF (\$2 millones), preferido por el 80% de las familias en el primer cohorte. "Sólo en Penco van a ser más de 1.200 hogares –en la Región más de 1.520–, y para ello, junto al ministro de Economía nos reunimos con el sector de la construcción para contarles lo que venía, cómo se iba a distribuir esto, que los recursos van a tener sólo como destinación la compra de materiales de construcción, y no pueden ser usados en otro mercado".

–¿Cuál es la meta que se ponen para el 11 de marzo a nivel de entrega de ayudas tempranas y solu-



Le pedimos a la seremi de Salud y al delegado que investigaran muy bien si la entrega de baños químicos implica algún tipo de medida que tenemos que interponer ante Fiscalía u otro organismo público".

Víctor Ramos, subsecretario del Interior y estado de emergencia:

## "La disposición del municipio de Penco ha sido muy distinta a la de Tomé o Concepción"

A cuatro semanas de iniciados los incendios, la autoridad de Gobierno destacó el avance de la entrega de ayudas a las familias, cuestionó las críticas a nivel político e incluso pidió investigar responsabilidades penales en el actuar de particulares, entre ellos los influencers.

### ciones de habitabilidad?

– Que todas las personas tengan claro que tienen algún tipo de respuesta para su habitabilidad transitoria, y que al mismo tiempo todas sepan –más o menos– cuál va a ser el camino que van a transitar para la vivienda definitiva.

En el diálogo, añade que el objetivo para el cual está trabajando la actual administración es dejar bien encaminado el proceso para la reconstrucción al próximo Gobierno, empalmando el proceso de viviendas definitivas y soluciones tempranas: "Esa es la planificación con la cual estamos trabajando, pero usted nota en Concepción y Tomé unas capacidades de los municipios que se han puesto a completa disposición de colabo-

rar, y sentimos que el ritmo con el que se avanza es mucho más rápido que en Penco".

### –¿Por qué dice eso?

– La disposición del municipio ha sido muy distinta a la de Tomé y la de Concepción para ponerse a trabajar en los elementos concretos que a ce-

leran las acciones. Por ejemplo, en el tema de las viviendas de emergencia, retiro de escombros, manejo de la seguridad o el que usted me quiera señalar.

–Lo complejo es que quien paga el costo son los vecinos de Penco, más de tres mil familias damnificadas, que ven como en otros sectores se avanza más rápido.

–Nosotros hemos estado presentes de hecho, veíamos en Lirquén como frente a la lluvia el bono de recuperación se utilizó para comprar materiales y resguardarse.

Tampoco podemos esperar que se den todas las condiciones y tenemos que avanzar para que la ciudadanía tenga una respuesta rápida. Recibimos la buena noticia de Minvu de que ya tiene la asignación de recursos para Ríos de Chile, y así se van logrando resolver sectores que eran difíciles.

En contraste a la crítica a la gestión municipal de la emergencia en Penco, el subsecretario destaca el trabajo en Concepción y Tomé: "Con el alcalde Cáceres hablábamos y estamos convencidos que en marzo todas las familias

van a tener un techo. Los 560 hogares afectados estamos seguros de que van a lograr tener un techo transitorio, porque ya vamos en 85 viviendas de emergencia y 170 optaron por el bolsillo electrónico, más algunas donaciones y otras que se van a apalancar. A este ritmo lo vamos a lograr".

### EVALUACIÓN Y CRÍTICAS

En la conversación, Víctor Ramos detalla todos los esfuerzos que ha hecho el Gobierno a nivel de respuesta de la emergencia y se defiende de las críticas.

–Aún no llegamos al mes de octubre la tragedia, sacamos las cuentas en el último balance en La Moneda y es importante hacerlo porque vivimos tiempos que comunicacionalmente son muy complejos. La inmediatez genera que quien hable en un tono más indignado o exija cosas inmediatas, muchas veces tenga más resonancia que los que hacemos el trabajo silencioso de ir levantando las cosas", plantea, para luego recordar que después de abordar el avance el fuego y la entrega de las primeras ayudas tras los catastragos, el foco estuvo en habilitar las condiciones para que la ayuda llegara tanto para el retiro de escombros como iniciar la primera recuperación. "Logramos rehabilitar la ciudad, y recuerde que al comienzo era imposible circular por Lirquén", dice.

–Se generó congestión y también críticas hacia la labor del Gobierno calificada como lenta.

Mucha gente quería ayudar, criticaba por redes sociales la ayuda gubernamental y estatal, y todo era considerado extremadamente lento. No había pasado ni una semana y ya estábamos recibiendo críticas de todas partes, de influencers de diferentes sectores políticos, y creo que se ha perdido una buena tradición que teníamos en Chile, que era que, frente a las emergencias ayudábamos, y nos poníamos a disposición de quién lideraba la emergencia. Nosotros frente a todo eso nos mantuvimos firmes trabajando, levantando la ciudad y cumpliendo una serie de tareas

Ahí el subsecretario del Interior agrega que "nos hemos debi-

do hacer cargo de externalidades de esa ayuda que muchas veces nos generaron consecuencias negativas, como los baños químicos que tenemos que retirar y que pueden ser un daño para la salud".

### –En qué etapa va ese proceso?

–Le pedimos a la seremi de Salud y al delegado que investigaran muy bien si es eso implica algún tipo de medida que tenemos que interponer ante Fiscalía u otro organismo público. No es posible que se actúe con irresponsabilidad en medio de una emergencia. Existe un mando único y nosotros recalcamos que debía haber orden en medio de la catástrofe.

Cuando alguien se interpone frente a eso, muchas veces entorce que podamos llegar más rápido a la ciudadanía. Y usted ve que, a varias semanas de haber pasado esto, los que seguimos la zona somos los que iniciamos también las primeras ayudas.

